
農
業
生
產
，
有
一
定
的
不
穩
定

性
。
不
穩
定
就
要
治
病
、
要
用
藥
，

最
後
上
市
場
前
，
希
望
都
是
健
康

的
。
我
們
要
做
的
，
就
是
把
不
穩

定
性
降
到
最
低
。

我
在
學
校
時
就
強
調
，
所
有
東

西
都
有
容
許
標
準
，
不
是
零
檢

出
。
特
別
是
檢
驗
技
術
愈
來
愈
進

步
，
即
使
檢
出○
．
二
，
在
原
來

的
標
準
上
，
可
能
也
是
安
全
的
。

然
而
，
每
次
食
品
發
生
問
題
，

消
費
者
都
沒
有
學
到
正
確
觀
念
，

一
直
停
留
在
零
。
大
家
要
有
安
全

概
念
，
但
不
等
於
零
的
概
念
。
合

理
用
藥
在
生
產
過
程
是
必
須
的
，

這
觀
念
一
定
要
建
立
。

食
品
安
全
把
關
制
度
，
近
年
已

經
有
很
大
的
改
善
。
從
生
產
到
處

理
，
有
一
定
的
規
範
和
流
程
。
但

受
限
能
力
和
成
本
，
還
是
會
有
漏

網
之
魚
。
我
們
無
法
做
到
百
分
之

百
檢
查
，
全
世
界
都
無
法
做
到
，

只
有
從
源
頭
加
強
抽
檢
。
有
人
會

問
，
那
為
何
仍
會
流
到
市
面
上
？

這
就
像
法
令
規
定
要
綁
安
全
帶
，

還
是
有
人
不
綁
。

未
來
，
我
們
對
不
守
規
定
的
害

群
之
馬
，
在
處
理
上
可
能
要
提
高

強
度
，
修
法
加
重
罰
則
。

但
在
執
行
面
上
，
地
方
政
府
也

扮
演
很
重
要
的
角
色
，
比
如
，
抽

到
違
規
要
做
行
政
裁
罰
，
很
多
都

是
地
方
造
成
拖
延
。
地
方
首
長
要

重
視
這
件
事
情
、
好
好
檢
討
，
大

家
公
平
一
起
看
待
。

至
於
產
銷
履
歷
方
面
，
這
要
業

者
自
己
有
意
願
。
全
世
界
除
了
日

本
和
歐
盟
入
法
強
制
以
外
，
其
他

大
多
是
自
願
性
，
台
灣
要
不
要
比

照
，
可
以
研
究
考
量
，
但
必
須

就
國
家
生
產
方
式
和
農
民
規
模
大

小
，
取
得
平
衡
點
。

這
將
來
也
會
是
我
的
重
要
施
政

之
一
。
現
在
我
們
正
要
推
動
牛
肉

生
產
履
歷
，
養
牛
協
會
也
很
高

興
，
認
為
可
以
證
明
他
的
產
品
，

是
完
全
衛
生
安
全
的
。

我
也
很
清
楚
認
知
到
，
台
灣
的

農
業
產
業
結
構
，
勢
必
要
有
些
改

變
，
不
能
再
這
樣
下
去
。

 

把
關
人
物   

台
灣
食
品
安
全
的
守
護
者

台
灣
人
聞
「
肉
」
色
變
，
食
品
安
全
的
主
管
機
關
：

農
委
會
、
衛
生
署
、
食
管
局
，
如
何
因
應
民
眾
恐
慌
？

食
品
安
全
管
理
漏
洞
，《
天
下
》
專
訪
三
位
馬
政
府
動
物
農
莊
的
把
關
者
，
看
他
們
如
何
補
破
網
？

採
訪
整
理
／
林
倖
妃  

攝
影
／
黃
明
堂

農
委
會
主
委  

陳
保
基
：

台
灣
農
業
結
構
，
不
能
再
這
樣
下
去

（
邱
劍
英
攝
）
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全
世
界
對
輸
入
食
品
管
理
，
都

是
一
級
級
分
階
段
，
從
抽
檢
五
％

增
加
強
度
到
二○

到
五○

％
，
必

要
時
再
強
化
到
一○

○

％
。

若
是
突
然
全
部
檢
驗
，
就
好
像

﹁
禁
運
﹂
，
會
影
響
國
際
貿
易
。

但
是
，
因
應
現
況
，
我
們
決
定

倒
過
來
。
從
一○

○

％
抽
驗
先
開

始
，
可
以
的
話
，
降
到
二○

％
。

視
狀
況
，
再
降
為
五
％
。
這
樣
一

來
，
一
年
有
一
萬
一
千
多
筆
抽

驗
，
這
蠻
多
的
。

另
外
，
不
管
超
市
、
傳
統
市
場

或
餐
廳
，
我
們
也
要
求
各
衛
生
局

加
強
抽
檢
。
最
近
一
個
月
內
，
包

括
牛
、
豬
等
肉
品
，
擴
增
到
一
千

件
。
雙
管
齊
下
，
希
望
能
恢
復
民

眾
信
心
。

愈
大
規
模
抽
驗
，
遭
檢
出
的
可

能
性
愈
高
，
但
這
是
必
經
過
程
。

從
去
年
塑
化
劑
事
件
後
，
我
和

食
管
局
長
康
照
洲
就
有
決
心
，
把

每
次
事
件
當
成
最
好
的
教
訓
。

為
了
表
達
徹
底
改
革
的
決
心
，

我
們
幾
乎
翻
修
整
個
食
管
法
，

從
原
本
的
三
十
七
條
，
增
加
到

六
十
一
條
。
把
以
前
發
生
食
品
安

全
的
問
題
，
統
統
攤
開
來
解
決
。
比

如
說
，
增
加
風
險
管
理
專
章
等
等
，

現
在
已
經
送
到
行
政
院
審
議
中
。

只
要
農
委
會
通
過
的
農
藥
和
動

物
用
藥
，
我
們
就
要
設
容
許
殘

留
量
，
現
在
幾
乎
全
部
都
有
。
以

現
有
人
力
，
不
可
能
做
到
全
面
清

查
，
但
還
是
要
在
一
個
月
內
查
得

乾
乾
淨
淨
。

大
家
對
瘦
肉
精
有
很
多
疑
慮
，

我
們
也
翻
遍
文
獻
，
找
不
到
有

因
為
食
用
含
萊
克
多
巴
胺
牛
肉
而

中
毒
的
案
例
，
如
果
讓
我
找
到
一

篇
，
有
任
何
人
因
此
中
毒
，
我
就

不
會
贊
成
這
件
事
，
我
不
會
做
違

背
自
己
良
心
的
事
。             ■

衛
生
署
長  

邱
文
達
：

我
幾
乎
翻
修
了
整
個
食
管
法

食品藥物管理局局長  康照洲

比科學數據更保守的人

近視一千多度的深度鏡片後，衛生署食品藥物管理局

（TFDA）局長康照洲，斯文卻也強硬。

三月中，立委劉建國一上質詢台，劈頭就質疑，康照洲

指示地方衛生局，減少美牛抽檢次數。康照洲嚴厲駁斥，

強調衛生署絕對不可能這麼做。如果有，願意下台負責。

接著，雙方就在台上吵了起來。

「這不是為了我個人，如果委員講，你沒回應，等於衛

生署默認，不能這樣子，」康照洲急著說。

「立委有時會胡亂問，如果問到覺得受不了，他的學者

性格就會出來，」一位立委助理觀察，覺得康照洲是「不

那麼適合官場的人。」

他是台大醫學院毒理所教授，有學者兼科學家性格，而

且「他還比科學證據更保守，」康照洲的博士後研究學生

李青澔形容。

進入公部門，因為康照洲是對食品安全最內行的外人。

康照洲長期研究食品安全，和衛生署有許多合作計劃，

包括對基因改造食品做安全性評估，及協助衛生署建立可

供食品原料的資料庫等。

二○○九年，台灣接連

爆發三聚氰胺毒奶風暴、

麥當勞炸油含砷事件後，

為了事權統一，提高主管

機關位階，衛生署將食品

衛生處、藥政處、藥物食品檢驗局與管制藥品管理局四個

單位，合併為食品藥物管理局。

當時的衛生署長葉金川，很希望能借重康照洲的專業，

而康照洲本來也不是只想關在象牙塔裡的學者。

只是，犧牲也不少。邱文達開玩笑說，「康教授是全國

有名的毒理專家，只是他現在當官員，沒有人相信他。」

去年，有塑化劑風暴；今年，又有瘦肉精議題。業務範

圍除了食品，還包括藥品、醫療器材等，都是火線上的議

題，康照洲每天工作到半夜。

立法院中午一宣布休會，一位立委走到康照洲旁邊，拍

拍他的肩膀笑說，「局長快要爆肝了。」

被前署長楊志良視為地雷單位的 TFDA，康照洲每一步，

都必須走的很謹慎。                                  （文／黃靖萱）

英文翻譯與更多相關文章，請閱讀
4/2 ( 一 ) The China Post 深入報導

英文版同步上線

 http://www.cw.com.tw/english/
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封面故事

一塊牛排
背後的祕密

把關人物


